
                成長的軌跡－我的故事     洪昭坤主任 

   我是在一個貧窮環境中長大的小孩，故鄉在中寮鄉龍安村（現在稱龍眼林社

區），是一個四面環山聚集一個小村莊，經濟來源只有農產品，當時村裏種很多

龍眼樹，交通上只有一條道路，駛抵盡頭又要依原路回來，無法繼續前進。家裏

是由混凝土一塊一塊建造的房子，屋頂是草蓆蓋的，下雨天有時還會漏水，夜裡

常會被滴答滴答的聲音吵醒，這就是我住的『土角厝』，每天放學回家後一定會

先到溪河旁菜園澆菜，工作完成再回家把功課做好，媽媽說趁太陽還沒下山天色

還未晚前比較亮，晚上不用開燈，可節省電費，那時晚上有時還點蠟燭，等著媽

媽工作後回家煮飯，讓我們填飽肚子。當有深刻記憶時，是我念爽文國小，國小

的成績中等，雖有擔任過學校大隊長，及各項藝文、運動比賽，也不是讀書的料。

六年級的時候，有一天媽媽告訴我說，國小畢業後，跟堂弟一起到南投市讀南投

國中，我問媽媽為什麼要到南投念書而不在家裏就近念爽文國中，，媽媽說城裡

的老師比較會教，現在想起來應當是說城市的小孩比較有競爭力，下課之後還可

安排補習，以後你才會出人頭地（這是身為父母親的期望）。 

 
圖一：921 重創之後重新站起來的社區     圖二：龍眼林的特產 

 

   就這樣國小畢業後，到南投念書，國中念書時住在一位爽文國小老師的家，

算是半租屋（意思隨便拿），因老師的關係進入好的班級，過去學校有分班制，

在升學主義壓力下，經過一學期，我的成績停留在班級中下，一班 50 人我排名

37 名，不知為何媽媽從未罵過我，只說家裏很窮，你一定要好好讀書，不能跟

同學吵架，要聽老師的話，住老師家一年之後，因不適應環境就辦理通車（事實

是家裏沒有錢付租金），通車半學期，又因通車時每天的車費付不起，媽媽借款

幫我買了一部腳踏車，我就騎腳踏車從龍安村往返南投國中，真的很遠！書沒念

好，卻練就一身好體能，每天只要下課鈴聲一響，就趕快馬不停蹄往家裏前進，

回家的那條路要經過四處墳場，怕太晚天黑，尤其當風吹起麻竹林動時，加上那

種淒厲聲音聽起來真的很恐怖，而如此的情境是我每天必須面對的，冬天時天黑

得更快，有時騎到眼淚不自覺掉下來，想著讀書怎那麼辛苦，但想著母親要我出

人頭地，我一定要堅持。 

   升上國中二年級上體育課，被體育老師發覺到我有運動的天份，在老師的鼓



勵下加入學校運動代表隊的訓練，在運動方面我屬於全能型選手，只要學校有對

外比賽，不管是田徑或是球類，我都會代表參加，我的國中運動訓練專項是排球，

代表南投縣參加過全國中等學校錦標賽，田徑方面榮獲南投縣第一屆國男組撐竿

跳冠軍，就是這樣的際遇踏進了運動的領域。運動訓練是非常辛苦的，每天早上

六點就開始實施，結束之後就趕快到教室上課，放學及假日的時間也要訓練，因

此不像其他同學有假期可以到外面去遊玩，同時也要兼顧學業，因為怕成績不好

會讓媽媽失望。 

    國中畢業之後，經由老師的引薦參加台中體育專科學校的考試，那時候體專

有三專部與五專部，國中畢業只能考五專部，五專部全國只招收一班共四十位學

生，在術科方面我報考的是排球項目，在考試過程中獲取評審肯定，加上學科成

績的優異，很僥倖的進入體專，更進一步接受體育運動方面的培育。 

    體專（省立台中體育專科學校簡稱）的學習過程，前三年是在新竹分部的體

育場內學習訓練，後兩年回到台中本部繼續完成學業，而這樣的學制也只有體專

才有。我的專項是排球，一年的訓練過程，一樣是非常的辛苦，體專有學長制，

很多的規定讓你備感壓力，一不小心違反規定就會接受嚴苛的體能訓練，更嚴重

的話，會叫你到寢室裡面實行魔鬼式的懲罰。排球運動項目需要有高度，身材愈

高在實施訓練以及比賽時較佔有優勢，因為本身身材高度的關係，在訓練中也只

能在旁邊協助及撿球，下場的機會並不多，經過一年之後我認為排球不適合我繼

續發展，我開始思考適合我的運動項目，我當初的助教李明榮老師，分析研究之

後給我意見，希望能到曲棍球項目繼續發展，因此選擇轉項到曲棍球從頭開始學

習，由於老師的建議改變了我的運動生涯及未來的出路，是我成長的轉捩點。 

    曲棍球在國內屬於比較冷門的運動項目，當初全國國中球隊只有八至十隊，

高中球隊三至五隊，大專只有台中體專、台北體專、逢甲大學等三隊，可能是這

個原因，選手少比較能出人頭地，經過艱辛嚴苛的訓練之後，對曲棍球的技能及

戰術戰略等方法，已有相當程度上的認知，有不懂的地方我會利用休息時間問老

師，體力體能不足的部分，訓練後自己加強，皇天不負苦心人，經過兩年的時間，

在五專四參加國家代表隊選拔，很榮幸被選為國家代表隊的選手赴日本及韓國參

加國際比賽，因表現好在學校也被指定擔任球隊隊長，是另一種領導統御的學習

機會，當然在協助教練帶領球隊是非常辛苦的職務，教練的規定不能打折扣的，

球員如果有不服從或違反規定時，身為隊長一定身受其害（也要執行處分球員），

因為球隊及球員發生的每件事情跟隊長多少有一定關係。訓練時流下多少的血

汗，是為比賽得到好成績，當選國手更是理想是讀體育專科學校最高的榮譽，就

在這樣訓練的背景，讓我在曲棍球的運動項目中有好的表現，有句名言：「天底

下沒有不勞而獲的東西」，做任何事情想成功，就必須付出，它絕對不會從天上

掉下來，所以在此以親身經歷告訴各位同學：不用再猶豫，不要浪費時間在撥手

機上面，及時用功讀書，考上好大學或是在技術加強考上執照證書，為自己將來

踏出成功的一步。 

    體專畢業服完兵役，因在學時修有國小教育學程，73 年 7 月底退役，本想



準備報考八月份縣市國小教師甄試，剛好體專恩師李明榮老師介紹至私立青年高

中擔任體育幹事兼曲棍球助教，當時如果不是因為學校有曲棍球運動代表隊，以

及恩師的關係，我認為工作的份量與壓力換成別人應該待不下去，會辭職離開，

可能是體專在學期間學習到不怕難不怕苦的精神，也是體專的運動精神「駱駝精

神」，想著工作是老師的介紹，又是我最喜歡的運動專長曲棍球，一定不能漏氣

讓老師失望，最少也要待個半學期才離開，為什麼會有這種想法，因為我的長官

－體育組長是個很會照顧成員的人，任何大小事情都讓我去做，讓你沒有喘息的

機會，我的工作時間是早上 5 點 30 分起來協助練球隊至 6 點 50 分，7 點 30 分

就要到學校看環境衛生，再去看看室外球場、體育館有沒有上課完餘留的球，整

理體育器材室準備學生借球具上課，中午時間又要去檢查班級打掃情形，並做成

紀錄給組長，下午 4 點開始練球隊又要實施精神訓練，所謂「精神訓練」是當天

在課堂上行為表現不好的同學被登記，放學之後要留下來實施精神訓練，訓練與

工作到 5 點左右，接著 6 點 30 分上補校的課，10 點時要去指揮路隊放學，整理

完回到家已是晚上 11 點， 

如此付出，當時我只認為學校在磨練我，只要我認真做也許是一種機會，埋

頭苦幹不再去想它，好好訓練球隊，心存感恩默默去做，才是最好的方法。經過

一個月之後，有一天日校的訓導主任來找我，說日校有一班想請我去擔任導師，

我沒有考慮就馬上答應，事後才知道這一班的學生在行為上的表現全校算是最差

的（五項榮譽競賽），班級是電影電視科（當時歌手大牛羅時豐就在本班）雖有

一點後悔但還是要面對，在班級經營的過程中有幾次跟同學在言語上發生衝突，

雖然很難過也很灰心，但既然答應這份職務就必須要好好的經營，對自己期勉：

一定要有耐心來輔導這群小孩子，面對學生問題時，心平氣和的溝通與愛護，如

此的態度要持之以恆，才能有所回饋。兩個月之後班上在五項榮譽競賽竟然榮獲

全校第三名，這是我任職以來最高興的一天，這驗證了做每一件事情只要你有

心，不要放棄，就會讓你有所獲得。 

    可能是補校的主任聽到我在日校帶領班級的能力獲得肯定，也找我去擔任補

校班級的導師，聽說也是最難管理輔導的班級，我還是秉持我的帶領方式對學生

一定要有耐心、心平氣和、愛護與溝通，每天還是從早上 5 點 30 分開始訓練球

隊到晚上 10 點放路隊完才屬於我的時間。擔任導師日補校也只有一年的時間，

學校就請我擔任體育組長並兼任學校曲棍球代表隊的教練。 

  『一步一腳印』、『一枝草一點露』這是我當時的座右銘，做每一件事情一定

按部就班，不要超之過急，事情才會順暢達成目標。兼任曲棍球教練因有成績的

壓力，在實施訓練上更加強球員的體能與技術層面，並提升球隊的戰術戰略，當

時國內曲棍球運動領域中很少提到戰術戰略，我應當是最早把它融入於訓練競賽

中，從 78 年開始至 82 年連續榮獲全國運動會曲棍球項目冠軍暨 5 連霸，數次代

表國家參加各項國際比賽，去過的國家有美國、馬來西亞、澳洲、墨西哥、加拿

大、香港、新加坡、菲律賓、韓國等國家，更榮獲國家男子代表隊的教練，想起

應該是我運動生涯最高的巔峰。 



  擔任高中教師期間，發現到自己在教師學分上有不符合及不足的地方，我只

有修完國小教育學程，如果要在高中任教，就必須繼續讀大學取得學歷，並且要

修得高級中學教育學分，這時我已結婚育有三子，想起還要繼續讀書還真的是滿

累的，但又不能不讀取得資格，78 年考進國立體育學院現址林口，學校由王永

慶先生捐地建蓋，蔡敏忠先生為第一任校長（曾任駐韓國大使），每星期從台中

到台北共三天，來回奔波，一邊工作一邊讀書，又要照顧家裡老小，辛苦之後才

知道代價的可貴，80 年從國立體育學院順利畢業，取得任用資格，接著要報考

教育學分班拿到教師資格，當年考取國立台北師範大學教育學分班，上課是利用

假日，兩年完成學業並拿到教師證及任教資格。這四年來的求學日子，感謝內人

曾滿圓對家庭的照料及對小孩的細心照顧，當時加上球隊的訓練人數有三、四十

人，選手吃飯的準備，都由內人負責並協助球隊臨時事務，有時也擔任輔導人員，

讓我無牽掛的完成學業。 

  學業完成之後，取得教師資格，83 年報考台中縣國中甄試考取體育科第一

名，因私立學校校方極力挽留，加上自己感恩的情感，當時我太太也在學校任職

行政工作，種種原因決定不到國中報到，接任私立青年高中訓導主任，學生人數

將近四千位，平均程度屬於中下在管理上有比較費心，行政事務也很繁瑣，在私

立青年高中共 11 年歲月，各方面的表現尚優，事事也很順暢，要離開時有許許

多多的傷感，但….想著也該離開私校到公立學校繼續教職生涯，84 年參加台中

縣國中教師甄試，以第二名的成績考取，分發到台中縣龍井國中，第一天報到校

長就請我到校長室，首先歡迎我來龍井國中服務，暢談中希望我能擔任生活管理

組組長（簡稱管理），是國中學校行政工作最難、最累、吃力不討好的職務，再

者希望我能在學校內挑選喜歡運動不愛讀書的同學，繼續發展曲棍球運動項目，

當時我也沒有考慮就答應，也沒有拒絕的理由，龍井國中三年的教職生涯，算是

光彩奪目，在管理組長任內，得到推動學生生活管理優秀教育人員，教練訓練上

榮獲台中縣優秀教練，參加比賽得到全省冠軍，帶領龍井國中曲棍球隊參加 34

屆澳洲艾伯力曲棍球國際賽，雖然時間很短暫，卻是懷念特別多，做任何事情只

要有心，持之以恆，成功必屬於你。 

     緣分已來，你想檔也檔不住，回到故鄉服務是我的願望，一個暑假的星期

六假日帶著家人小孩來水里蛇窯，84 年間蛇窯是臺灣非常出名的旅遊聖地，星

期假日人滿為患、車輛擁擠不堪，遠地慕名而來的人很多，偏鄉村落一下子變成

繁榮的小城市，回程時從山上往下看，微風輕吹，眺望遠景彷彿一幅畫，有青山、

有流水與吊橋，很優美，乍看山下好像有一所學校，我就向太太說我們去看看，

一會兒就到學校大門，從大門看進去仍有幾處工地，學校還沒完全蓋好，門口貼

有公告，詳細看公告內容，要招考教師（包括體育教師一名），心裡很高興想著

是回到故鄉服務的好機會，於是回到家裏就準備基本資料報考『省立水里高級商

工職業學校』，現簡稱為國立水里商工，放榜時看到我考取又驚又喜，想要離開

我辛苦三年經營的球隊真是有捨不得，忍著傷痛帶著驚喜的心情，向原來學校辭

職，86 年 8 月 1 日來水里商工報到，辦理報到手續之後，因新學校只有 8 個班



我，又是第一位體育教師，依序接學校體衛組長，開始於高職學校的生活，88

年奉創校校長之指示，協助成立本校體育班，招生三項運動專長：為籃球、田徑

及我的專長曲棍球，實施三年的訓練成績很好，榮獲高女組冠軍，代表國家赴澳

洲、香港、美國等地參加國際比賽，但因招收選手不易，繼續升學國內只有兩所

大學（台北體院、大仁科大），大學招生名額很少。加上鄰近竹山高中也有曲棍

球隊專長培訓，因此經過學校相關處室及體育組召開會議之後，我們改變運動專

長項目（評估改為西式划船），因划船訓練基地位於日月潭，現成具有一些設施、

船艇、訓練器材，畢業後又有大學院校可繼續培育及升學，升學管道暢通，教練

由彭坤郎老師擔任，經過數年辛苦艱困的經營，付出的心血，不知流下多少的汗

水，不是你我能去體會的，熬出頭，現已是國家隊的教練，我在私立青年高中時

彭老師也協助我處理行政與球隊事務，具有革命之情感，非常感謝他，想想來到

水工里商工創校至今已有 17 年頭。 

   

 

   

 

    以我的成長及求學過程與同學分享，讀書是學生的基本責任，每位同學都不

能放棄，時時記得聽從父母親的話，因為他們是你最親的人，對人要把感恩時存

心裡，謹守本份按步就班，學得一技之長、勇往直前，每件事情只要你能認真努

力持之以恆，一定會實現自己的夢想，成功永遠等著你，與同學共勉之。 

 

圖三：水里商工女子曲棍球參加香港邀請賽 

圖六：水里商工榮獲全國高女組曲棍球冠軍 圖五：水里商工參加美國加洲盃曲棍球邀請賽 

圖四：水里商工參加澳洲愛伯利曲棍球邀

請賽 


